

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Sábado 3 de Marzo de 1888

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 371

### OPERACIONES NAVALES

#### EN EL SOLENT

El *Army and Navy Gazette* y el *Times*, insertan en sus columnas descripciones interesantes de las operaciones que han tenido lugar recientemente en las inmediaciones de Portsmouth, con objeto de poner de manifiesto el papel importante que en el ataque de puertos indefensos están llamados á desempeñar los torpederos y las minas submarinas. Creyendo que una breve reseña de dichas operaciones merece la atención de nuestras autoridades navales y militares, transcribimos traducidas la descripción y enseñanza que encierran dichas narraciones.

«La bahía de Laugston, y las tierras bajas inmediatas, constituyen un punto penetrable de la circunvalación de Portsmouth. Excepción hecha del fuerte antiquísimo Cumberland, no existe ninguna fortaleza en la isla Hayling que pueda barrer con sus fuegos la anteplaya y los aproches de la bahía de Chichester, impidiendo el desembarco de una fuerza enemiga por la parte E. en el evento de la derrota ó desbandada de una escuadra defensiva y que el invasor haya conseguido tomar posiciones en Hayling ó desembarcar dentro de la bahía de Laugston, flanqueando las defensas terrestres que solo pueden resistir á un ataque por mar. Reviste, por tanto, la defensa efectiva de la bahía una importancia y gravedad urgentes que reclaman la mayor atención de las autoridades á quienes incumbe aquella de una manera directa. Si las operaciones verificadas hubieran tenido por objeto atenerse solo á la parte defensiva, hubiera podido criticarse su carácter limitado, pues que la entrada en las aguas interiores de la bahía, pudiera haberse hecho imposible sin necesidad de recurrir al auxilio de auxiliares terrestres. Pero como el objeto principal ha sido probar la eficacia de las minas submarinas empleadas en la protección de las bahías en general, de aquí que no haya sido posible escoger localidad más adecuada que esta. La bahía de Laugston, si bien está contigua al arsenal de Portsmouth dista bastante de este. Las aguas raras veces se ven movidas por buques que las recorran, de modo que pueden minarse y obstruirse sin causar perjuicios al comercio, estando sus orillas tan desuadas de habitaciones, que no hay temor de que la curiosidad siga con avidez las peripecias variadas de un simulacro naval. En cambio su posición topográfica ofrece ventajas á los ingenieros militares como no presenta ninguna otra bahía. Sus aguas interiores engañosas y difíciles de navegar en razón de su poco fondo (pues queda en seco con la baja mar) cubren un área de mas de 2 millas de ancho por 3 de largo, divididas por un canal que separa á la isla de Hayling del continente y une sus aguas á las de los afluentes de la bahía de Chichester; mictras otro canal más pequeño se dirige al S. y pasando por frente de las líneas de Hillsea, va á unirse con la bahía de Portsmouth formando de este modo la isla de Portsea. Para que el enemigo, representando en estas operaciones por el Cap. Long del buque escuela de torpedos *Vernon*, al mando de una escuadrilla de torpederos, cañoneros y lanchas torpederas contra-minas, pudiera meter sus fuerzas en el lago mareable descrito, era preciso que pasara las horcas caudinas de un canal estrecho que corre entre 2 lenguas de tierra que sobresalen, una enfrente de otra, de las playas de las islas de Portsea y Hayling. Es tan estrecha esta entrada, que seguramente todas las embarcaciones serían blanco de la infantería ó artillería rápida de las fuerzas defensivas, al paso que las costas propiamente dichas, por estar formadas de montones de cascajos y demás, se prestan con facilidad para improvisar baterías y trincheras abrigadas que las hacen prácticamente inexpugnables al fuego enemigo.

Consistían las fuerzas ofensivas en los 6 cañoneros *Suake*, *Pincher*, *Pike*, *Bustrda*, *Mastiff* y *Kite*; los avisos del *Vernon*, *Bloodhound* y *Vesuvius* y 4 torpederos *White*, que montaban cada uno 2 ametralladoras Nordenfeldt y 2 tubos lanza-torpedos *Whitehead*. El armamento principal de los cañoneros, consistía en artillería rápida; contando también la escuadrilla con un número de lanchas-torpederas contraminas, cada una de las cuales podía limpiar un cuadrante de minas y destruir cuantos obstáculos hubiera á los alrededores de este en un radio de 200 varas del sitio

donde hiciera explosión la contramina. Las fuerzas ofensivas debían, por tanto, destruir un dique flotante ó balsa de obstrucción, volar el cuadrante de minas, y forzando el paso, entrar en la bahía de Laugston; pero en razón al poco fondo del mar en este sitio, solo podían intentar esta operación en el intervalo de tiempo que mediaba entre media hora antes y media hora después de la pleamar.

La defensa estaba encomendada al Cor. de ingenieros militares, Maitland, quien utilizando las ventajas naturales del terreno, preparó con quince días de anticipación una serie de minas de contacto eléctrico ó automáticas que contenía cada una 70 libras de algodón pólvora comprimido, colocadas á lo largo y en el eje del canal, que, separando la isla de Portsea de la de Hayling, forma la entrada ya descrita de la bahía de Laugston. Estas minas se disparaban por medio de la electricidad desde el fuerte Cumberland para lo cual se habían tomado marcaciones que enseñaban á los operadores el momento preciso en que el enemigo se había colocado á tiro. La boca del canal estaba parcialmente interceptada con una balsa ó dique flotante firmemente fondeada con varias anclas de 40 libras; pero que dejaba espacio suficiente marcado con valizas nocturnas y cubierto por los fuegos de la batería O. de tierra. No era la balsa muy formidable y parecía más bien servir para impedir que las contraminas se fueran al garete que de obstáculo eficaz para impedir el paso de los cañoneros. En ambas orillas de la costa, estaban destacadas fuerzas de artillería de marina, famosas por su habilidad en los tiros al blanco; cazadores de Connaught y el regimiento de infantería Dorsetshire; todo lo cual había obligado á formar un pequeño campamento al aire libre en la isla de Hayling para una parte de las tropas y alojamiento en el fuerte Cumberland para la otra parte. En el glacis de la parte E. del fuerte Cumberland, se había levantado una batería de sacos de raena y tierra para emplazar 3 piezas de tiro rápido; así como también se había levantado otra batería igual para un par más de piezas rápidas hacia el S. en la orilla opuesta. En el glacis del fuerte Cumberland se montó una luz eléctrica de registro así como también 5 más en varios puntos convenientes, con objeto de señalar la aproximación y operaciones del enemigo. Corrian estas luces á cargo de zapadores ocultos en la plaza de armas del fuerte. Auxiliaban también á los defensores la embarcación *Medway*, que estaba destinada para guardar las inmediaciones del área minada, descubriendo al enemigo; y otras embarcaciones menores cuyo objeto era impedir á viva fuerza la marcha ó operaciones de los contraminas enemigas. Mil hombres de la guarnición de Portsmouth formaban un cordón de centinelas que impedían la aproximación de los curiosos y un número crecido de oficiales distinguidos de la marina y del ejército desempeñaban el papel de árbitros de ambos bandos, ofensivo y defensivo.

El objeto primordial de estas operaciones no era tanto conocer que bando resultaría victorioso, como enseñar prácticamente á las oficialidades, tropas y marinería, el uso de las armas que se iban á emplear, especialmente el manejo de las embarcaciones, tratando de hacer toda clase de esfuerzos para inculcar el estudio de la minería submarina, por medio del cual las entradas de las bahías y rios pueden defenderse sin incurrir en el coste enorme que trae consigo la construcción de grandes fortificaciones.

Las operaciones debieron haber principiado el viernes 14 de Octubre por la noche; pero como el viento se cambió al NNO. y el barómetro bajó, indicando tempestad y marejada peligrosa en el canal para las lanchas y embarcaciones menores, aplazáronse hasta la noche del martes 18. Vese, pues, que el tiempo es uno de los factores importantes, si no el principal, en la defensa de puertos. Habíase convenido que los defensores no debían ser cogidos desprevenidos, y que el capitán Long no debía aproximarse hasta las nueve y media de la noche. La marea no llegó á su mayor altura hasta media noche, y hay que suponer que el ataque se fijó para una hora tan temprana con objeto de que la lucha tuviese lugar con la pleamar y permitiese, por tanto, á los cañoneros estar en caso que alguno de ellos varase á causa de la oscuridad. Esta hora temprana

tenía también por objeto ayudar al Cap. Long para que llegase con sus fuerzas á las aguas protegidas. Era evidente, desde que principió el ataque, que la naturaleza de la lucha implicaba una infinidad de suposiciones fundamentales preliminares y convencionales. Como los cañoneros se abstuvieron de hacer fuego con sus piezas de grueso calibre, limitándose solo al de las de tiro rápido, y como las baterías de las defensas haciendo caso omiso de los cañoneros, se ocupaban únicamente en barrer con sus fuegos la boca de la bahía, debe deducirse que se había librado anteriormente un gran combate en el cual la ofensiva, ó sea el Cap. Long, había acallado los fuegos de los fuertes alcanzando una victoria, y que todos los esfuerzos de la defensiva, ó sea el Cor. Maitland, eran impedir un desembarco con todas las fuerzas y elementos de que disponía, defendiendo la vulnerabilidad de la bahía.

(Concluirá)

### Asuntos del día

El Sr. Ministro de Marina ha recibido el siguiente telegrama:

Excmo. Sr. Ministro de Marina: Completamente ultimadas mis negociaciones con el constructor señor Charles Palmer, miembro del Parlamento británico, para establecer astilleros en la fábrica de San Francisco, ría de Bilbao, debo manifestar á V. E. que su resolución patriótica y la del Gobierno de S. M. al abrir el concurso de los cruceros ha sido el principal motivo de la creación de esta sociedad de construcciones navales.

Dignese V. E. recibir la expresión del agradecimiento que, como español y como fabricante, siento hacia el Gobierno de S. M., que, bajo la iniciativa de V. E. ha tomado una determinación tan favorable á la industria nacional en el cumplimiento de la ley de creación de la escuadra. Y crea V. E. que tanto mi socio, señor Charles Palmer, como yo estamos dispuestos á acudir al concurso, y deseamos tener ocasión de confirmar el acierto patriótico de V. E. y del Gobierno de S. M. al decidirse por proteger directa y eficazmente la nueva industria de las construcciones navales en España.—Martinez de las Rivas.

La minoría republicana acordó ayer dirigir una pregunta al señor Sagasta, cuando acuda al Congreso, sobre la venida del señor Duque de Montpensier, lo cual disgustó á los reformistas, que venían disfrutando el monopolio de estas cuestiones para tratarlas en el Parlamento.

Sin embargo, hoy reparten *El Liberal* y *La Justicia* el último discurso pronunciado por el señor Romero Robledo sobre los sucesos de Riotinto, y esta compensación quizá calme la contrariedad que en lo otro han sufrido.

Siempre creímos que no debía una minoría monárquica llevar á las Cortes asuntos tan escabrosos como el que abordó el jefe civil de los reformistas.

#### Dice La Epoca:

Insistimos, apesar de lo que dicen varios periódicos de anoche y de hoy, en que el Sr. Cánovas del Castillo no estuvo ayer en palacio: caen pues, por su base todas las historias que sobre ese hecho inexacto se levantan.

El jefe del partido conservador irá hoy ó mañana probablemente á ofrecer sus respetos á S. A. la Archiduquesa Isabel, madre de S. M. la Reina.

Y añade en otro lugar:

Aun reduciendo á todo límite justo lo que haya de novelesco y de fantástico en cuanto se dice, y negando que el Sr. Cánovas estuviera anteanoche en el Real Alcázar, siempre resulta que estas zozobras y estas inquietudes tienen algún fundamento. Cuál sea, no lo sabemos, pero los sucesos se precipitan, y bien pudiera ocurrir que de lo inesperado surgiese la solución, ó que todas las historias de ayer tarde resulten invenciones de los desocupados. Que sobre granos de arena no menos menudos hemos visto levantar muchas montañas.

Lo único cierto que hay es que el Gobierno no puede vivir como hoy se halla formado.

En la última sesión del Ayuntamiento se aprobó por unanimidad una moción del concejal señor Guerrero, en que proponía que una comisión pasara á saludar al general Sanchez Bregua en su próxima visita á este pueblo, y le pidiera, entre otras cosas, que se interesara por la demolición de las fortificaciones de esta plaza.

Por lo visto el señor Guerrero encuentra importante exhuberancia en la vida mercantil é industrial de esta ciudad, y le parece innecesaria la importancia militar pretendiendo, por lo visto, que deje de ser plaza fuerte.

No hace tanto tiempo que ha venido al Ferrol el batallón y parque de Artillería, abandonando la Coruña, por la razón de que allí no había fortificaciones que defender.

Si los deseos del señor Guerrero prevalecieran habría que buscar sitio para la artillería, gobierno militar, comandancia de ingenieros y para el batallón de infantería; pero tenemos esperanzas de que mejor meditado el acuerdo, sea modificado por la Corporación.

Todas las noticias que se reciben están conformes en que el nuevo gobernador de la Coruña, señor Morés, se propone imprimir una marcha vigorosa y ordenada á los servicios que están á su cargo, sin dar lugar á las quejas y murmuraciones á que desgraciadamente veníamos acostumbrados.

Mucho nos complacerá que se realicen estos pronósticos, pues nada nos sería tan desagradable como tener que llamar su atención tantas veces como lo hemos hecho á su antecesor señor Escrig.

La Mañana de la Coruña, publica en su número del 29 la siguiente carta fechada en Ferrol.

«Ferrol 27 de Febrero de 1888.

Señor Director de La Mañana

Estimadísimo amigo mío: el viaje del señor Montero Ríos á Santiago ha tenido extraordinaria influencia entre ciertos políticos de esta ciudad departamental, y sus efectos ya se sienten y bien pronto serán del dominio público.

Puede usted asegurar como un hecho exactísimo, que el comité becerrista tan laboriosamente formado en días no lejanos, no se si colectivamente ó cada uno, ó la mayoría al menos de sus individuos han juzgado, y á mi entender, con acierto, que al lado de D. Manuel nada hacian como no fuere perder el tiempo.

Por eso cuando se anunció la venida á Santiago del señor Montero Ríos, que es hoy el sol que más calienta, y que debe estar asombrado de los amigos que ahora brotan por todas partes con más vigor que la mala yerba, comenzaron los becerristas de por aquí á agitarse y á buscar la mejor y más cómoda manera de ser introducidos en el favor y gracia del almirante Lourizán.

Al fin, después de bien meditado todo, y de excluir á alguno ó algunos no simpáticos á otro ú otros se encontró la fórmula que no fué otra que la común y corriente entre gentes de sano discurso, es á saber: escribir la consabida cartita diciendo y jurando en ella adhesión eterna y admiración constante al político, al hombre de ciencia y al almirante terraqueo.

Redactada la carta ó cartas, sin que de ellas tuviesen por supuesto conocimiento los conspiradores becerristas de la Coruña, que creo son uno y medio mal contados, encomendose su suerte á las manos de un notario guapo, activo, de ameno trato y no cortas aspiraciones, que sin ser de los de don Manuel, fué sin embargo el que armó el lío, por no decir conjura ó evolución.

Todo salió bien, pero... lo de la lechera, el cántaro rompió en Santiago y fué preciso renunciar generosamente, por ahora al menos, á la mano de doña Leonor. Segun me informan á la llegada del embajador ó plenipotenciario á Santiago, siguiendo los modos de un consumado diplomático, sondeó el terreno conferenció con los íntimos y bien pronto hubo de persuadirse de que la ocasión no había llegado.

Hízosele saber que se agradecía mucho su actividad y sus esfuerzos, pero que los adictos de nuevo cuño eran pocos y sospechosos por su inconstancia política por lo menos en cuanto á jefaturas y que cuando el movimiento revistiese más importancia por el número de neófitos entonces sería más propicia ocasión de hacer saber la sumisión al pontífice.

En ello combino el diestro emisario, dejó en la cartera las misivas y sin desalentarse regresó de Compostela al Ferrol animoso y con la cabeza llena de conquistadores proyectos.

La propaganda desde su arribo es por demás activa, y á creer lo que susurra, en nuestro propio campo entra en la hoz y no sin fruto, siquiera yo no lo quiero admirar.

Después de todo, y poniendo coto á la maledicencia, yo desmiento y usted señor Director debe desmentir cuanto en este sentido se diga mientras por hechos públicos y ostensibles no consten esas actitudes, que ahora se pusieron en moda, de hacerse todos maquiavelicos y de dar lo mismo á ve-la que á remo.

¡Es tan agradable mangonear con provecho! Mas quiero concluir y voy á hacerlo después de anunciarle que se prepara por parte de la Marina una brillante acogida á la Comisión Militar que muy pronto recibirá el barco *Ejército*.  
Quede con Dios y s. b. s. m.—Q. P.

La Comisión provincial acordó informar al señor Gobernador civil de la provincia, que la conducta del alcalde de la Coruña al rechazar una proposición referente á trasferencias de los concejales de aquel Ayuntamiento, señores Golpe y Rinco, había sido incorrecto, y que estaba en el caso de declarar nulo el acuerdo y de volver á tratarse el asunto.

Lo mejor del caso es que el acuerdo de la Comisión fué unánime, y que el alcalde fusionista de la Coruña cuenta con dos correligionarios y medio en la Comisión provincial.

¡Qué amigos tienes Benito! dirá el señor Lloreda.

Entre comas

¡QUE CHASCO!

Imposible nos parece que en el año que corre y cuando estamos en vísperas de dirigir los globos, de fotografiar la palabra y de cocinar con luz eléctrica haya todavía madres como la doña Mónica del «Si de las niñas.»

Santo y bueno que una madre se oponga á que su hija haga una boda disparatada pero de ahí á imponerle marido á su capricho media un abismo.

Y es el caso que si á la mayor parte, si no á la parte más sensata de las madres se les pregunta lo que entienden por un buen marido, dirán que ante todo es indispensable que tenga *dineros*, porque «En casa donde no hay harina todo es molina.» en las demás condiciones suelen pecar de indulgentes y de manga ancha.

Si el futuro, pongo por caso, es más feo que Ricio, no importadicen «El hombre y el oso mientras más feo más hermoso»; si es viejo mejor, así no se cargará de criaturas... si es joven, cada oveja con su pareja... si es de la plebe, mejor así se le podrá cepillar, si el futuro fuera aristócrata no hay para que celebrarlo, la palabra lo dice todo.

Se dan casos de chicas casaderas tan raras que no se conforman con la manera de ver de sus maridos, pero convengamos en que son pocas y que disculpan tales aberraciones con la inexperiencia de los pocos años. Si debajo de una mala capa se encuentra un buen bebedor, también dice otro refran que el hábito hace al monge.

Citamos esto, mirando á los dos candidatos que se le presentaron á doña Rita como aspirantes á la mano de Cayetana. Era el uno Felipe Triquiñuelas, el gallito del pueblo, abogado (aunque sin pleitos) hombre ya metido en la política, socio de varios casinos, suscriptor de *La Correspondencia*, rico por su casa y muy á la piqueta de ser Diputado, Gobernador... quizás Ministro. El otro era Pepe Lopez alférez de Navio, sin más patrimonio que su espada.

Era un joven pundonoroso, bien reputado modesto; mucho más formal de lo que á sus años correspondía. Eran Felipe y Pepe antitéticos. Apelo como apeló la esposa de Luis XVI á todas las madres... ¿cual debía ser el preferido?

No puede la respuesta ser dudosa el Diputado en ciernes llevará el gato al agua. La felicidad, dicen las mamás que creen saber donde las aprieta el zapato, no es de este mundo, esto no es más que un valle de lágrimas y es de persona prudente el tener al menos con que comprar un pañuelo para enjugárselas, el amor... ¡buena bobada está el amor!

Porque como todos sabemos de muy buena tinta el dinero dá el ingenio, gracia, soltura y otras muchísimas habilidades de que carecen los pobres. Sucede á veces que la ociosidad pervierte los sentimientos más nobles que una mujer que ocupada en las prosaicas ocupaciones caseras no hubiera tenido tiempo para pensar en el vicio,

(134) FOLLETIN DE «LA MONARQUIA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

—¿Qué espera V. pues, al hacer que mi familia me saque de aquí? Piensa V. que será bastante dejar esta casa para que se desvanezcan mi indignación y mi valor, y porque me lleven no sé dónde á pesar mio que he de abdicar mis sentimientos? Pero, caballero, si, gracias á Dios, es una ley sagrada en todas las naciones de la tierra, la que prohíbe á los padres de familia, aunque sean de sangre real, el que á sus hijos casen contra su voluntad, ¿me toma V. por una de esas mujeres, parodia de su sexo, que acceden á todo al ver amontonados entre los regalos de boda los encajes de los diamantes? ¿Cree V. que podrá vencerme por medio del temor? Sépalo de una vez; desciendo de una raza en que el orgullo entra en mucho ó en todo; y á cualquiera parte donde me lleven, iré; pero iré como ahora, sin dejar mis antipatías ni mis afectos; el temor nada producirá en mí, y si he de decirlo todo, para que de una vez pierda V. su insolente esperanza y se convenza de que sus tramas de nada servirán, primero moriré que pertenecer á V!

—¡Cuán bella es! decía para sus adentros Saint Bertrand, electrizado por tanta pasión. Despues le respondió con el mayor respeto: Señorita, no creia merecer tanta indignación. Permítame V. que

comienza á cerdear cuando se ocupa de leer novelas.

Nuestra heroína se casó con el abogado con el aplauso de las gentes. Los cuatro primeros años de matrimonio si no fueron de gloria no fueron de infierno; Felipe fué Diputado, fué Gobernador civil y estuvo á pique de ser Ministro pero ¡ay! que si en nuestro país es fácil que se encuentre un *pelagatos*, no es difícil la caída.

Felipe fué explotado por sus correligionarios políticos; el entono que le quedó como ex-gobernador, gran cruz, etc. desequilibraron sus gastos, lo llevaron á los garitos, lo convirtieron en jugador de ventajas y subió el último peldaño siendo conocido en todo Madrid como uno de los que saben dar sablazos con más cinismo.

—¿Qué es de Cayetana? Años hace separada de su marido, llora en un rincón los desaciertos de su madre. Este ejemplo que por lo vulgar y frecuente casi no era necesario referir no correjirá á nadie. Para los que no se consideran felices más que satisfaciendo las necesidades de su estómago y de su vanidad, para los que gozan más estreñando un traje, un coche ó un tronco de yeguas normandas, que haciendo una obra de caridad, ó que leyendo una poesía de Nuñez de Arce, para gastos de esa estofa el castigo providencial que cuando creen conquistar el vellocino de oro solo logran una mala salsa de carnero. Se suele bautizar con el apodo de mala suerte, de sombra negra, las calamidades que nos afligen y que son, casi siempre, la consecuencia lógica de nuestros desaciertos y tonterías.

El hombre digno, enérgico, trabajador, instruido podrá en la España actual no llegar á ser ni Diputado, ni General, ni Ministro pero tampoco acabará en presidio ni lo fusilarán los otros, de suerte que para no llevarse *chasco* conviene elegir esposo como aconsejaba el candoroso vicario de Wakesfield, que decía se había de elegir como las telas, no por su brillo sino por su solidez y duración.

Tal y como nosotros deseamos á las discretas lectoras de este periódico.

FULANO DE TAL.

Ferrol 3 de Marzo de 1888.

Noticias locales

Como todos los que ayer y anteayer han circulado por la calle Real, hemos podido observar el lujo, la elegancia, el buen gusto derrochado en el nuevo establecimiento que los hermanos Fernandez, propietarios de *La Villa de Paris*, han establecido en el número 100 de la precitada calle.

El escaparate sobre todo es una obra de mérito, ante el cual se quedaban estasiados todos los paseantes, especialmente ellas.

Los señores Fernandez, en su afán, (muy loable por cierto,) de establecer en Ferrol un comercio á la altura de los de las principales capitales de la Nación, han colocado en su tienda unos aparatos especiales que, apesar de estar alimentados por el mismo gas de los demás establecimientos, dan una luz tan potente que nos hace recordar la del sistema inglés *Sun-Burners* inaugurado en el Régio Coliséo de la Côte hace próximamente ocho años.

Reciban nuestra enhorabuena los señores Fer-

se lo diga: ha formado V. idea exajerada de mi carácter y de mis intenciones. Nunca ha habido trama alguna contra V., en su familia, y soy absolutamente ajeno al viaje que tanto disgusto le causa.—Puedo tener defectos, convengo en ello, y necesario es que los tenga, puesto que mis atenciones solo han conseguido el odio de V.; pero ni soy tan aborrecible ni tan necio que haya podido concebir la idea de casarme contra la voluntad de V.; sobre todo habiendo sobido como supe ayer la preferencia que concedía V. á Mr. De Bugny; ayer rompí el compromiso contraido entre la familia de V. y yo, y ahora, si sus parientes rehusan casar á V. con el que prefiere, ¿es culpa mia? Bastante es para mí ya el haber tenido la desgracia de desagradar á V., para que quiera V. añadir el que responda de las acciones de los demás.

Todo eso fué dicho en tono tan suave y aflijido, como si hablase un niño que se disculpa de una falta que no ha cometido, sin que pusiese en ello estudio ni hipocresía, sino naturalmente, con la mayor candidez—porque al mentir se creia él engañado—inclinando sus largas pestañas, poniéndose pálido, casi tembloroso, y hasta creyéndose que iba á llorar, al extremo de que el juez más práctico se habría engañado; pero Evelina seguía mirándola siempre con desconfianza.

—Si V. no quiere responder de las acciones de otro, le dijo entonces ella, ¿porque las aprovecha V. en su favor?

—¿En qué las aprovecho? preguntó aquel. Señorita, pues que ocasión como esta no volverá á presentarse tal vez nunca, permítame V. le hable sin rebozo y con toda verdad. Convengo en que abrigué ambiciosa esperanza, seducido desde el primer día por esa desgracia que hace de V. una persona.....

Pero observando que al mismo tiempo de de-

andez. Ellos han conseguido lo que hasta aquí nadie ha soñado siquiera. Establecer en Ferrol un comercio de novedades que puede competir dignamente con los primeros de Madrid y Barcelona.

Esperamos que sus esfuerzos se verán coronados del más completo éxito, viéndose favorecidos por los compradores.

Hemos recibido el número 4 de *El Album Literario*, Revista semanal de Literatura, Ciencias y Artes que se publica en Orense.

Ha sido nombrado agente de segunda clase del cuerpo de Vigilancia de esta ciudad, don Vicente Vera Fresno.

Ayer entró en este puerto procedente de Sevilla el vapor *La Cartuja*, remolcando al *Luchana* que ha venido con avería en el eje.

En el puerto de Rivadeo se fué á pique el vaporcito *Cabo Torres*, por consecuencia de una vía de agua ocasionada por el choque con una ancla.

Ayer a las tres de la tarde salió para la Coruña el vapor *Ferrolano*.

Se encuentra entre nosotros el diputado por la Coruña señor Puga.

Se dice que su venida tiene por objeto principal vigorizar el desilvanado comité de su partido.

Según noticias de la Coruña aumentan las probabilidades de que se constituya una respetable sociedad para la construcción de grandes buques de acero en el Astillero de la Graña, propiedad de los herederos del señor Vila.

En el caso de que la empresa se constituya se podrá al frente del establecimiento un ingeniero español que goza de gran reputación.

El consejo de la empresa lo compondrán varios acaudalados y conocidos banqueros de la Coruña y Madrid.

Esta noche tendrá lugar la función dramática organizada por la sección de declamación del *Nuevo Liceo de Artesanos*.

Se pondrá en escena el juguete cómico en un acto y en verso nominado *La Capa Rota*; la comedia en prosa y en un acto *Sum y Sigue*, otra comedia también en un acto y en verso *Echar la Llave* y la comedia en prosa *El Autor del Crimen*.

Mañana amenizará el paseo de Suanzes la banda de música de Infantería de Marina.

La guardia civil persigue sin descanso á una cuadrilla de ladrones que recorre varias aldeas inmediatas á la Coruña, habiendo efectuado ya varios robos.

Creemos que muy pronto se dará con los criminales, pues se les sigue la pista muy de cerca.

El *Boletín Oficial* de la provincia de Lugo, correspondiente al sábado, contiene un edicto del Juzgado de Mondoñedo sacando á subasta una navaja ocupada á un procesado, y que fué tasada por los peritos en *dos centimos de peseta*.

Anunciar es.

La Junta Directiva del *Nuevo Liceo de Artesanos* acordó en su última sesión poner en vigor el artículo 10 del reglamento, en lo que se refiere á que todo individuo que solicite ingreso en la so-

circle eso, Evelina le dirigió una mirada desdeñosa, interrumpió lo que pensaba añadir, para decirle:

—Perdoneme V.! cuánto queria obtener de usted no podia en ninguna manera mortificarla. Por nada de esta vida quieren los tíos de V. oír hablar de Mr. De Bugny, y bien sabe V. lo que les debe y lo que debe V. á la sociedad y á V. misma para formar el proyecto de casarse apesar de todo eso. Gracias al cielo, no pertenece V. al número de esas mujeres que aun teniendo la razon de su parte, no dan ninguna clase de escándalo, y su orgullo no lleva á bien que nadie se ocupe ni aun en darsela. Pues bien, puesto que Mr. De Bugny no puede ser esposo de V., porque dejar de permitir á..... no me atrevo á decir un amigo, pues palabra es demasiado significativa, pero si á un hombre galante que no puede evitar la ferviente simpatía que siente por V., el procurar... ofrecer á V.... no ya los consejos, sino los consuelos que de nadie se rehusan cuando se encuentra uno en la misma situación que V.? Nunca pediré á V. otra cosa; y Dios eterno! digámoslo todo, ¿quién sabe si algun día, cuando la reflexión haya calmado tan peligrosa exaltación, peligrosa aunque legítima, no llegará V. á convenir en que la amistad, sin elevarse hasta el amor, vale tanto con él? Eso es cuanto me atreveria á esperar de usted señorita, si alguna vez con mejor conocimiento de mi carácter y de mis sentimientos, se dignase autorizarme para ello.

Todo eso fué tan perfecta y hábilmente combinado, que titubeando en sus dudas, Evelina se quedó cavilando, por lo que preguntó:

—¿De modo que no ha sido V. caballero, quien ha aconsejado el viaje?

—No! respondió sin detenerse.

—Y.... debe V. venir con nosotros?

ciudad satisfaga por razon de cuota de entrada la cantidad de siete pesetas cincuenta céntimos.

Dicho acuerdo empezó á regir el día 1.º del mes corriente.

El próximo día 5, según nuestros informes, saldrá de la Coruña con dirección á esta ciudad, á bordo del vapor Remolcador número 2, el general Salamanca y demás señores que componen la Comisión que viene á hacer entrega del torpedero *Ejército*.

La hora señalada para su salida de la Coruña es las nueve de la mañana.

En Canido tuvo lugar anteanoche una riña entre dos amantes de la cual resultó el con algunos arañazos de consideración en la cara y cuello.

Ella salió ilesa de la contienda.

Continúan en el templo de San Julián las conferencias dadas por el P. Viouesa.

Numerosa concurrencia acude diariamente á la iglesia á escuchar la elocuente palabra del Reverendo P. citado.

Una lancha tripulada por dos hombres, estuvo á pique de naufragar en la tarde de anteayer en nuestra bahía.

La lancha en cuestión se dirigía á uno de los pueblecillos del otro lado de la ria, y la fuerza del viento es á pbc causa de que tuviéramos que lamentar un siniestro que la pericia y serenidad del patrón pudieron evitar.

Por la importancia de las operaciones navales en el Solent, reproducimos el artículo que con este epigrafe publica *La Revista General de Marina* con objeto de que sea conocido en todos aquellos que no están suscritos á la citada publicación.

Se encuentra ligeramsnte indispuerto el Excelentísimo Sr. Comandante General de este Arsenal, contralmirante señor Pita da Veiga.

Ha fallecido en la vecina capital el antiguo editor D. Castor Miguez.

Según noticias de la Coruña es posible que dentro de pocos meses puedan vencerse las dificultades que se oponen al próximo replanteo y demás operaciones preliminares necesarias para la construcción de la carretera de Ferrol á Cobas.

Sería una desgracia para esta Ciudad que por impaciencias de algunas personas, producidas por el immoderado afán de notoriedad que las domina, se malograra un asunto tan interesante para este pueblo.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

Se ha dispuesto que los contramaestres, condestables y practicantes que embarquen en los buques-escuelas sean de los que tengan cumplidas sus condiciones de embarco.

—El tercer condestable José Aroca ha obtenido un año de licencia sin sueldo para Filipinas.

—Ha sido destinado á Ferrol para encargarse de la marinería destinada á Filipinas el tercer contramaestre D. Juan Lago Citoula.

—Ha sido destinado á la corbeta *Nautilus* el primer médico D. Manuel Tramblat.

—El alférez de fragata graduado D. Evaristo Diaz ha sido nombrado ayudante de Marina del distrito de Avilés.

—Han sido nombrados:

—Oh! sí.

—¿Para qué? observó ella.

—El tío de V. me ha suplicado le acompañe por especial favor. Podia rehusar?

Eso no estaba tan mal á falta de otra cosa mejor; pero se parecia algo á una derrota. Evelina empezó á desconfiar otra vez.

—Y.... ¿sabe V. á dónde vamos? preguntó.

—No Me han dicho: «Venga V.» y voy. Todo lo demás me importa poco.

Al oír esas palabras, enderezándose en la silla para recobrar toda su arrogancia y amenazando á aquel trapalón con los ojos le dijo:

—¿Por qué entonces preguntó V. hace un momento á mi tía, por medio del criado, si mi tío habia sacado pasaporte para Italia? Detrás de esta puerta, en el jardín lo he oído todo.

Saint-Bertrand se mordió los labios sin contestar, y ella prosiguió:

—Vaya; habia pensado V. engañarme con sus modales cautelosos y sus amistosas palabras; pero sepa V. saballero, que hace más de un año que le estoy estudiando; que analizo hasta la menor sonrisa, el menor ademán de V.; que no duermo de noche, absorta como estoy por una idea fija, cual es la de conocer completamente á mi enemigo! Cuidado; yo no soy sino una jóven de diez y nueve años, pero no me engañará V.; pues le conozco mucho, y me comprometo desde ahora á dar á V. el motivo, el por que de cuanto hace.

—¡Maldita dijo Saint-Bertrand para sí; y que resulta está! Mas trabajo me dá de lo que me habia figurado....

Y en el acto, levántandose con un mirar amenazador y falso, le dijo:

—Veo señorita, que por desgracia no está usted dispuesta á comprenderme, al ménos en este momento. Por otra parte, me parece poco con-

Comandante del cañonero *Arayat* el teniente de navío D. Juan Brechtel.

Idem del *Calamianes* el de igual clase D. Manuel Antón.

Se ha remitido á informe del Capitán general de Ferrol el proyecto de reforma del Reglamento de la Escuela Naval.

—Se ha concedido al segundo piloto D. Antonio Lopez de Haro la cruz de primera clase del Mérito Naval.

—En breve procederá á la reconstrucción de la dársena del puerto de Tarifa.

—Ha sido nombrado vocal de la Comisión de pesca de Villagarcía D. Santiago Sueiras.

—Ha sido nombrado perito mecánico del puerto de Manila D. Manuel Martínez.

—Ha sido nombrado con carácter de interino Vigía de Torre Alta D. Juan Varo Nuñez.

—S. M. la Reina ha firmado los decretos disponiendo que el general Carranza cese como consejero del Supremo de Guerra y Marina y nombrando en su remplazo al general Montojo.

También ha firmado las siguientes propuestas:

Promoviendo al empleo de Jefe de segunda clase de Ingenieros al ingeniero primero D. Salvador Páramo.

Nombrando comandante del crucero *Castilla* al capitán de navío D. Indalecio Nuñez Zuloaga; y para el *Alfonso XII* al de igual clase D. Constantino Rodríguez.

Hace pocos días ha recibido en Madrid cristiana sepultura el cadáver de la virtuosa señora doña Susana Montes de Hernandez, madre política del director de *El Magisterio Español*, señor Ruiz de Salazar, á quien enviamos nuestro pésame, que hacemos extensivo al hijo de la finada, el agente de Bolsa don Ricardo Hernandez y demás afligida familia.

Es esperado en la Coruña el señor Sanchez Bregua, capitán general de este distrito militar.

Hemos recibido la *Revista de Administración de Marina* correspondiente al mes de Febrero último.

Después de algunos días de enfermedad á consecuencia de una fuerte afección á la vista, ha podido hacer ayer viaje á la Coruña, el señor Haya, Inspector Jefe de Seguridad y Vigilancia de esta población, con objeto de cumplimentar al señor Morés, de quien es particular amigo.

Celebramos el restablecimiento del señor Haya.

Dentro de tres ó cuatro días se hará cargo del mando del cuerpo de Vigilancia de la capital, el nuevo inspector jefe don Francisco Lopez Perez, nombrado recientemente.

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Ha sido ascendido á primer practicante de la armada el que lo era segundo destinado á el crucero *Isabel II* don Juan Quintana Barreiro.

—Se ha comunicado al apostadero de la Habana, el ascenso á segundo contramaestre al tercero que presta sus servicios en aquel puerto José Martínez Feal.

—Ha sido reconocido en la Mayoría General de este departamento el tercer contramaestre del Depósito del Arsenal José Lorenzo de la Vallina.

—Se presentó procedente del cañonero *Segura* el tercer condestable Marcelino Vello Rojo, que fué destinado al Depósito del Arsenal.

Hemos recibido el número primero de *El Boletín de Sanidad*, publicado por la Dirección General de Beneficencia y Sanidad.

Cesó, (por lo menos en Ferrol) el temporal de nieves que tanto nos ha molestado.

Pero en cambio se nos vino encima un huracán que molesta tanto ó mas que la nieve.

¿Cuándo se cansarán de visitarnos los ciclones? Si lee estas líneas alguna persona que pueda contestar á la pregunta anterior, le rogamos lo haga así para satisfacer la curiosidad de algunas poilas que desean saber cuando estará buen tiempo.

Leemos en nuestro colega regional *El País Gallego*.

«Hasta nuestra redacción han llegado los ecos de un abuso que en el Ayuntamiento del Pino se está verificando por el Recaudador de contribuciones que á la muerte de un propietario residente en aquel término y deudor de un trimestre de contribución territorial, púsole catorce paisanos á la puerta de casa, exigiendo el pago inmediato de la deuda insignificante garantizada con la casa y muebles de que son poseedores los huérfanos del deudor.

Tales abusos frecuentes en los distritos rurales y ejercidos por personas ignorantes son en el caso presente más reprensibles que en ningún otro, porque segun nuestros informes tras de la figura del recaudador modesto é impertinente se oculta otra figura que desde los bancos del Congreso, mueve y agita á sus partidarios y amigos en contra de desventurados huérfanos por el solo y mal intencionado placer de dar satisfacción á sus odios y rencillas políticas.

Y basta de esto.»

Leemos en un colega coruñés:

El día 29 al mediodía se reunieron en despacho del señor gobernador civil los directores de los periódicos locales.

La nueva autoridad superior de la provincia expresó sus deseos de inculcar la moralidad más absoluta en todos los asuntos del Gobierno Civil, autorizando á los periódicos para denunciar cualquier hecho cuando este sea fundado en la verdad, para imponer los correctivos más rigurosos.

El señor Morés prometió cumplir sus promesas, y desde el momento en que se hizo cargo del mando de la provincia, hemos tenido ocasión de ob-

servar algunas medidas adoptadas con el fin indicado.

Nosotros prestaremos nuestro humilde concurso al Sr. Morés, á quien desde luego enviamos nuestro imparcial aplauso por la campaña de moralidad que trata de inculcar en nuestra desventurada provincia.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

El día 1.º entró el vapor *Gijón*, de 460 toneladas, procedente de Villagarcía, con cargamento general, al mando del capitán don José R. Canal.

El día 2 lo hicieron igualmente el vapor inglés *Indian-Prince* de arribada, de 1.233 toneladas, procedente de Odessa, con cargamento general, el cual después de tomar carbón continuó viaje para Ronen; *La Cartuja*, de 555 toneladas, su capitán Astoreca, procedente de Villagarcía, con cargamento general el cual ha traído á remolque al *Luchana*, que trae partido el eje.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUÍA»

Berlín 1

*Las noticias que se han recibido de San Remo respecto de la salud del príncipe Imperial son desconsoladoras. Según el dictámen emitido acerca de la enfermedad del Kromprinz son terminantes, sin declaraciones, toda vez que ha manifestado al Emperador que su hijo dejará de existir antes de que termine la primavera.*

Viena 1

*El canciller de este imperio, Mr. Giers, ha redactado una nota que será dirigida á Rusia para que dentro del mas breve plazo posible se ultime todo cuanto guarde relación con el asunto de Bulgaria. En dicha nota se sientan conclusiones que son consideradas como un ultimatum á la resistencia de Rusia.*

París 1

*Según un despacho que publica Le Temps de su correspondencia en Londres, el conde Herbert de Bismarck, ha manifestado que la actitud de Alemania respecto de la cuestión de Bulgaria y por consiguiente de la europea será exclusivamente neutral mientras no se violen las cláusulas del tratado de Berlín. El marqués de Salisbury, jefe del gobierno inglés, manifestó al ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, que Inglaterra permanecerá neutral caso de guerra, mientras no se lesionen los intereses del Emir del Afghanistan del cual es protectora Inglaterra.*

Roma 1

*El periódico oficial publica hoy la prórroga de dos meses en tratado de comercio entre España é Italia.*

*Para mediados del presente mes se espera una gran batalla en Absinia como cuestión decisiva.*

*Los preparativos que el ejército operador ha hecho son grandísimos y se espera que con los refuerzos últimamente enviados pueda hacer una campaña, Italia que la disuelva el prestigio á sus armas.*

París 1

*La prensa afiliada al oportunismo que representa Mr. Ferry, publica violentos artículos contra el general Boulanger en virtud del crecido número de votos que ha obtenido en la elección para diputado. Se asegura que el ex-ministro de la Guerra pedirá licencia para venir á esta á d r explicaciones de su jefe inmediato.*

Madrid 1

*Segun telegrama del gobernador de Oviedo el temporal de nieves continúa aun que con menor violencia. Con gran riesgo de sus vidas algunos hombres al mando del ingeniero han conseguido hacer llegar hasta los habitantes de Pajares alimentos. El vecindario de este pueblo ha conseguido conjurar una terrible avalancha de nieve que amenazaba seriamente al pueblo. De los derrumbamientos de nueve casas han resultado diez muertos y dos heridos los cuales fallecieron al día siguiente.*

*El viento uracanado sopla con extraordinaria violencia temiéndose pueda arrastrar algun edificio. El gobernador ha remitido socorros para distribuirlos entre el vecindario próximo á perecer de necesidad á no haber llegado los recursos de manutención y alimentación. El vecindario se mega á pernoctar en sus viviendas por temor á morir aplastados. Mujeres, hombres y niños pernoctan en la Iglesia.*

*El panico es indescriptible.*

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 3 1 m.

El señor Sagasta continúa mejorando.

Al general Salamanca acompañan en su viaje á esa, dos jefes y dos oficiales.

En el Senado el señor Calderón y Herce preguntó al Gobierno el fundamento de un telegrama que publica «El Liberal» sobre la dimisión de la Regente. Contestó el señor Alonso Martinez calificando la noticia de completa falsedad, y dijo habia excitado al ministerio público, para que la persiguiera.

Continúan las peticiones de terrenos para instalaciones en la Exposición de Barcelona tratase de construir un magnifico acuarium y un edificio especial para exponer la parte de construcciones marítimas.

Madrid 3 1 15 m.

El general Cassola defendió en el Congreso sus reformas.

Hoy hablará el señor Cánovas del Castillo, cuyo discurso se espera con impaciencia.

El lunes llegará la Reina Isabel dirijiéndose después á Paris.

Ha sido denunciado «El Liberal». Se espera un gran encuentro en

Abisinia entre el ejército del Negus y el italiano.

Bolsin 4 por 100 66'30.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

Venta

De las casas números 1 y 5 de la calle del Curro (al lado de la Aduana vieja). Informarán Magdalena, 65-3.º

En los nuevos almacenes del Sr. Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes:

Newcastle y Asturias muy superior á 6 reales quintal.  
Cok para fundición á 10 idem.  
Idem para cocinas y otros usos á 10 id.  
Cardiff escogido á 7 id.  
Avellana y menudo para fraguas á 5 id.

Camas y cunas-camas

inglesas de todas clases.  
Jergones de alambre de acero de doble malla.  
Se venden á precios sumamente arreglados.—Magdalena, 111.

Se toman monedas de

oro con premio, informará don Juan Romero, Magdalena, 116.

VINO DE LA GRAÑA

Hay doscientas cántaras disponibles de este acreditado vino y se preferirá su colocación en una sola partida.  
Se admiten proposiciones en la calle Real, 139 principal á las dos de la tarde.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.



PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

D.ª Carmen Espantoso y Aneiros  
VIUDA DE DIAZ

Falleció el día 6 de Marzo de 1887

Todas las misas que se celebren el día 6 del corriente en el Altar Mayor de la Orden Tercera de ocho á doce de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus hijas, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican á las personas de su amistad se sirvan encomendarla á Dios y asistir á alguna de dichas misas, por cuyo favor les anticipan las gracias.



TERCER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña Isabel Piñeyro y Maseda  
DE MARTINEZ

Falleció el día 5 de Marzo de 1885

Su esposo D. Maximino Martinez, hijos, madre, hermanos, hermanos políticos, primos y demás parientes

Ruegan á las personas de su amistad la asistencia á alguna de las misas que por el eterno descanso de dicha Señora se celebrarán en el Altar Mayor de la Capilla del Carmen el 5 del actual de ocho á doce de la mañana, por cuyo favor les anticipan las gracias.

**LA MARINA**  
CAMISERIA  
DE FRANCISCO CEDRON  
PRIMERA DE SU CLASE EN GALICIA  
**Real, 115**  
CASA ESPECIAL  
EN CONFECCION DE ROPA BLANCA

Camisas para hombre desde lo más humilde á lo más rico. Corbatas, cuellos y puños, siempre últimas novedades en todos precios. Equipos para novias y recién nacidos. Higiénico contra el reuma y el frío lo mejor y más saludable hasta el día, en camisetas, calzoncillos, medias, calcetines de lana pura y lana Sagonia; garantizamos este artículo como el mejor y con aprobación de acreditados médicos.

Chalecos de punto para caballeros, señoras y niños, color permanente. Enaguas y pantalones de punto de lana y algodón para señoras en todos precios.

Gran surtido en trajes de punto de lana y algodón para niños recién nacidos y otras edades.

Toquillas de estambre desde 6 reales, chales de punto superiores.

Medias para señora y niños desde 30 céntimos.

Mantones y capuchas de lana desde 20 reales.

Lanas y franelas para la Estación.

Mantas de lana. Mantas lana Sagonia.

**Sección de ropa blanca**

Camisas para señoras desde 12 reales.

Chambras bordadas desde 9 reales.

Pantalones para idem desde 10 reales.

2000 corsés de señoras y niñas desde 8 reales, y la mejor forma para las que se hallen en estado interesante.

Toda clase de géneros de lo más rico para confección.

Inmenso surtido en tiras y entredoses bordados desde 6 reales pieza en adelante.

Enaguas y faldas de 12, 14, 16 y 20 reales.

Retorts de hilo y algodón en todos los anchos.

Juegos de mesa en todos tamaños.

Hay varias clases y dibujos en mantelería por vara.

Lienzos de hilo puro á 3 y 3 y medio reales vara.

Idem de algodón en todos precios y clases.

500 docenas pañuelos con cenefas de color firme á 18 y 24 reales.

500 idem en hilo y jaretón blanco y de color; hilo puro desde 30 reales docena.

Calcetines, medias francesas é inglesas para señoras y caballeros.

Calzoncillos desde 6 reales uno. Camisetas de algodón desde 3 reales.

Gran surtido de pañuelos de seda, velos, tocas y mantillas de encaje para señora.

**FLOR DE RAMILLETE DE BODAS,**  
para hermoear la Tez.



Por medio de la aplicación de la Flor de Ramillete de Bodas al rostro, hombros, brazos y manos, se obtiene hermosura fascinante, esplendor incomparable y la encantadora fragancia del lirio y de la rosa. Es un líquido lacteo y higiénico, y no conoce rival en todo el mundo en crear, restaurar y conservar la belleza.

Véndese en las Peluqueras, Perfumerías y Farmacias Inglesas. Fábrica en Londres, 114 & 116 Southampton Row; y en París y Nueva York.

Depósito en Ferrol: Comercio de la Viuda de Cebreiro, Sinforiano López, 105.

**La Moda Elegante**

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de PATRONES acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios, que hace entrar en el dominio general el arte de la modista.

**La Moda Elegante**

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Ilustración Española y Americana*.—E. Varela, Dolores, 7. 2.º

**ARBORICULTURA**

TEMPORADA DE 1887-88

Cultivos especiales de árboles frutales, de adorno, arbustos de todas clases, árboles resinosos, (coníferas) plantas de invernadero frío y caliente, rosales de variada colección. Gran variedad en plantas para mosaico, etc., etc.

Semillas de flores, hortalizas y especiales forrajeras y gramíneas, para prados de regadío y de secano. Se reparten listines gratis, detallados.

Tuberosas y bulbos de superior calidad. Se facilitan listas con nombres y colores.

Pídanse catálogos.—Representante de esta casa, Eduardo Varela, Dolores, 7. 2.º

Surtido permanente de semillas de flores y para forraje y prados artificiales.—Semillas de hortalizas.—Cebollas de flores que se cultivan en galerías y salones.

Despacho permanente.

**La pobre anciana**

Juana Rico, que hace 16 años se haya completamente imposibilitada, suplica á las almas caritativas dignen socorrerla con una bendita limosna que Dios se lo pagará.

Vive calle Pardo Alto, número 17.

**LA TORRE**  
Chocolates, Cafés y Tés

DE FRANCISCO LEAL  
SEIS MEDALLAS DE PREMIO  
72. ORZAN, 72.—LA CORUNA

**LA MONARQUIA**

PERIODICO POLITICO

Suscripción en Ferrol, 4 reales al mes.

**ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS**

DE

**D. CANUTO BEREÁ**

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Rómsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

**MAQUINAS SINGER**  
ULTIMO MODELO

Esta Compañía en vista de la no interrumpida aceptación que sus máquinas siguen mereciendo del público en general, no ha omitido sacrificio alguno para el completo perfeccionamiento de las mismas; por cuya razón llamamos hoy la atención de todas las personas que quieran ver realizados primorosísimos trabajos verdad, se fijen en nuestro último modelo llamado LANZADERA OSCILANTE, la cual se encuentra fuera de toda competencia.

Hacemos caso omiso de nuestros anteriores modelos, de los cuales dan crédito nuestros favorecedores, los que seguimos vendiendo.

La superioridad de nuestras máquinas lo prueba su aceptación Universal, las inmensas recompensas obtenidas en todas las exposiciones, y el que muchos fabricantes las toman por tipo.

Todas estas consideraciones unidas al buen deseo de que sea fácil la compra de nuestras máquinas á todas las personas, nos obliga á hacer doble descuento en las que vendemos al contado ó sea el 20 por 100 en lugar del 10 que veníamos haciendo.

A las personas que deseen visitar nuestro establecimiento se les enseñará los nuevos modelos recibidos.

Esta casa enseña gratis á domicilio y atiende en el acto todas las reclamaciones en la misma forma.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



DEPOSITO EN FERROL. REAL, 70

Comisionado D. Manuel Fernandez, Real, 63

**HIGO DE SANTIAGO PEREZ**

Real, 35.—La Coruña

VENTAS AL CONTADO—VENTAS A PLAZOS

Comercio de tejidos Nacionales y Extranjeros

INAUGURACION DEL NUEVO LOCAL

SITUADO EN LA CALLE REAL, NUMERO 35

Tengo la satisfacción de ofrecer á mi numerosa clientela la nueva casa de tejidos alta fantasía, cuya inauguración tuvo lugar el día 8 de Febrero.

Para facilitar las compras, he establecido un nuevo sistema de **ventas á plazos** mediante el cual obtendrán notables ventajas las personas que me honren con sus compras.

Esta casa envía muestras y proporciona catálogos de sus existencias de géneros á quienes los soliciten.

**HIGO DE SANTIAGO PEREZ**  
LA CORUNA

**COMPANIA COLONIAL**  
MADRID

Primera fábrica de chocolates superiores

ACREDITADOS CAFÉS

TES, TAPIOCA, BOMBONES

26 recompensas industriales

Depósito general.—Mayor, 18 y 20

Sucursal.—Montera, 8

MADRID

Venta en Ferrol: En los principales establecimientos de Ultramarinos y Confiterías

**En el Pizarral de Lou-**

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

- Aliíbes, cubos y depósitos, de todas formas y dimensiones para vinicultores.
- Depósitos de agua para usos domésticos.
- Baños para salar carnes, y usos domésticos.
- Vertederos, selleros y estanterías.
- Pesebres de todas clases.
- Planchas para cocinas.
- Escaleras.
- Esferas para relojes de torre.
- Dinteles para ventanas.
- Lababos de todas clases.
- Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.
- Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.
- Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.
- Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.
- Lápidas para Cementerios.
- Columnas mingitorias.
- Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.
- Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Thomas Jones.—FERROL.



**LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS**

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miercoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

**L' UNION**

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPANIAS

**LA CENTRAL Y EL MUNDO**

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

**L' Unión.** Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

**EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.**

**L' Unión,** cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 60 millones de pesetas.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

**MALA REAL INGLESA**  
VAPORES--CORREOS

PARA LISBOA, RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

Salidas fijas dos veces al mes

Saldrá directamente del puerto de Vigo el día 11 de Marzo de 1888 el nuevo y magnífico paquete de vapor

**NEVA**

Admite pasajeros de todas clases.

Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.--D. Ricardo de Urioste, Rua nueva.  
Ferrol.--D. Demetrio Plá,

